

Resumen del Reporte sobre las Economías Regionales

Octubre – Diciembre 2013

5 de marzo de 2014

La actividad económica en las cuatro regiones del país se expandió durante el cuarto trimestre de 2013, si bien a un menor ritmo que en el trimestre precedente.

El ritmo de expansión presentó diferencias entre regiones. La economía del norte mostró un mayor dinamismo, mientras que el resto de las economías regionales exhibió señales de un crecimiento más débil en el trimestre de referencia. Exceptuando al norte, los índices de actividad por región en los sectores manufacturero, de la construcción y agropecuario, así como las ventas al menudeo y la ocupación hotelera en la mayoría de las regiones presentaron menores tasas de crecimiento anual en el último trimestre del año respecto del trimestre previo.

BOLETÍN DE INTELIGENCIA
PROSPECTA

Hacia el final del cuarto trimestre de 2013 la inflación general anual aumentó en todas las regiones del país, y se situó por encima del nivel que registró en los meses previos. El aumento referido estuvo determinado principalmente por dos factores: primero, ajustes no anticipados en las tarifas de transporte público en algunas ciudades del país y, segundo, por aumentos en los precios de un número reducido de productos agrícolas ocasionados por fenómenos climáticos que afectaron su producción en los meses previos. En enero de 2014, como había anticipado el Banco de México, la inflación general anual en las cuatro regiones aumentó como consecuencia de los ajustes en precios públicos y de las medidas fiscales que entraron en vigor al inicio del año. Dicho incremento fue un tanto más acentuado en las ciudades fronterizas del norte y del sur debido a la homologación de la tasa del IVA con aquélla del resto del país. Cabe señalar que a partir de la segunda quincena de enero la inflación general anual presentó una trayectoria a la baja, la cual se reforzó con el dato de la inflación de la primera quincena de febrero.

Los directivos empresariales entrevistados en todas las regiones por el Banco de México para este Reporte manifestaron en general que esperan que la demanda por sus bienes y servicios siga expandiéndose durante los siguientes seis y doce meses. Esta expectativa se asocia principalmente con una mayor reactivación de la demanda interna, en particular de la inversión pública en infraestructura, y con un crecimiento moderado de la demanda externa. Cabe mencionar que algunos directivos se mostraron cautelosos respecto al ritmo de expansión durante la primera parte del año. Asimismo, en todas las regiones los citados directivos señalaron diversos factores de riesgo, que de materializarse afectarían el ritmo de crecimiento que esperan en su entidad. Entre los riesgos externos mencionaron la evolución del entorno internacional, en particular la posibilidad de nuevos episodios de volatilidad en los mercados financieros internacionales. Entre los riesgos internos figuraron, principalmente: un mayor deterioro en la percepción sobre la seguridad pública, que el alcance de las reformas estructurales resulte menor al anticipado, y que el impacto de las medidas fiscales sobre el poder de compra de los consumidores sea mayor al previsto. Asimismo, en algunas regiones los directivos expresaron también preocupación por el dinamismo del gasto público en infraestructura y por la ocurrencia de fenómenos meteorológicos adversos.

Respecto a las expectativas de inflación, los directivos empresariales entrevistados comentaron que no anticipan presiones inflacionarias en los costos salariales durante los siguientes seis y doce meses debido a la holgura que se prevé en los mercados laborales regionales. Por el lado de los precios de los insumos, en general mencionaron que esperan menores tasas de variación anual, si bien los directivos consultados en el norte y en el sur anticipan un aumento de éstas como resultado de la homologación del IVA en las zonas fronterizas. No obstante, dichos directivos descartaron que lo anterior pudiera tener efectos de segundo orden sobre el proceso de formación de precios. Así, en las cuatro regiones, la mayoría de los directivos consultados prevé que la tasa de crecimiento anual de sus precios de venta sea menor que la de sus insumos.

Nota: Regionalización: el norte incluye Baja California, Sonora, Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas; el centro norte considera a Aguascalientes, Baja California Sur, Colima, Durango, Jalisco, Michoacán, Nayarit, San Luis Potosí, Sinaloa y Zacatecas; el centro lo integran Distrito Federal, Estado de México, Guanajuato, Hidalgo, Morelos, Puebla, Querétaro y Tlaxcala; y el sur, Campeche, Chiapas, Guerrero, Oaxaca, Quintana Roo, Tabasco, Veracruz y Yucatán.